

Los tiempos de la integración

*Eduardo Suárez Monroy**

Alfredo Sánchez Daza (coordinador), *Procesos de integración económica de México y el mundo*, División de Ciencias Sociales y Humanidades, UAM-Azcapotzalco-Editorial EÓN, México, 2005

El libro presenta un planteamiento general acerca de lo que ha significado el desarrollo de las relaciones económicas en el mundo contemporáneo, así como las tendencias, problemáticas actuales y políticas adoptadas que se requieren para lograr una inserción económica de cada país con el mundo.

Dado el carácter global del problema y la naturaleza interconectada de los procesos económicos, el desarrollo económico sólo puede lograrse desde una perspectiva mundial. Esta es la razón por la cual, desde su planteamiento conceptual, el libro muestra los esfuerzos por lograr una integración económica en el marco de programas y negociaciones regionales e internacionales.

Esta obra posee la facultad de inscribirse en el campo de conocimiento de diversas disciplinas como la economía, el derecho y la administración. Asimismo, aporta elementos para generar un debate concerniente al momento histórico en el cual la integración económica es la fuente generadora de comercio regional y mundial, así como diferentes perspectivas en torno a la integración económica.

* Licenciado en Economía por la UAM–Azcapotzalco, Ayudante “B” del Departamento de Economía de la misma universidad y asistente de la revista *Análisis Económico*.

El libro se divide en cuatro secciones, la primera titulada: “Países subdesarrollados y algunos problemas globales” está compuesta por dos artículos; el primero aborda los problemas que enfrentan los países subdesarrollados para que se lleve a cabo un proceso integrador, se toma como base para el análisis la teoría de las uniones aduaneras, los procesos de convergencia y *catch up* para poder entender cuáles son las alternativas y las debilidades de la integración cuando ésta se establece entre países heterogéneos. Se concluye que los procesos de integración no representan en la actualidad una alternativa viable para que las relaciones de producción y comerciales sean fomentadas y puedan modernizarse, esta conclusión se puede aplicar principalmente a los países subdesarrollados, debido a que es necesario considerar diferentes variables auxiliares como son: inversión extranjera directa, educación, e investigación y desarrollo; para analizar si es conveniente o no llevar a cabo dicho proceso.

El segundo aborda la existencia de ciertos problemas que algunos gobiernos enfrentan cuando desean llevar a cabo un proceso de integración: proteccionismo, normatividad ambiental y sistema comercial internacional; en la medida que estas problemáticas se analicen permitirán o impedirán el libre comercio entre las naciones emergentes y el mundo industrializado; sin embargo, el comercio mundial se explica por dos componentes, de los cuales uno lo incentiva y otro lo impide: el libre comercio y el proteccionismo; respectivamente.

Bajo esta consideración se analiza la forma cómo se incluye la ecología y el trabajo en la movilidad del mercado y la participación de cada uno de ellos en el proceso unificador; debido a que es necesario analizar las implicaciones que tendrá en el Sistema Comercial Internacional (SCI) la inclusión de los problemas ambientales y laborales. Se debe recordar que dicho sistema se rige por las directrices que adopta la Organización Mundial de Comercio (OMC), el artículo resuelve que es importante tomar en cuenta las dos cuestiones: ecológica y laboral, ya que se debe aceptar la existencia de una relación entre la política comercial, la preservación del medio ambiente y el mantenimiento de los acuerdos laborales universalmente aceptados. Para lograr que estas cuestiones sean consideradas en las negociaciones orientadas hacia una integración económica se deben eliminar las asimetrías existentes entre los países participantes, lo cual hace pensar que es una necesidad tendiente a lograr una integración armoniosa entre los participantes.

La segunda sección de la obra, intitulada: Europa; se compone de un artículo, en él se analiza la integración europea para resaltar cuáles han sido los aciertos y errores de este proceso. El análisis del tema nos conduce a observar las fases por las que ha transcurrido dicho proceso, iniciando con la conformación de un mercado común integrado por quince países, de los cuales doce utilizan una

moneda única (el euro), sin embargo el proceso continúa avanzando debido a la ampliación de la Unión Europea, incorporando a diez países más, lo cual hace pensar que la unión, no sólo será meramente económica, sino también política, lo cual representa un parteaguas universal, ello porque nunca se había llevado a cabo ningún proceso que unificara, ni comercial ni monetariamente a doce o más países. La conclusión del artículo establece que dicha unión ha originado beneficios y perjuicios para todos los países inmersos en ella; entre los beneficios originales puede anotarse, la elevación del nivel de vida de los países participantes, la conjunción de normas y estándares que han llevado a la homogenización de los aparatos productivos, de políticas sociales, ecológicas y laborales; otro es la creación de un Banco Central Europeo, con el cual los países participantes ceden parte de su autonomía para formular políticas económicas. Entre los perjuicios se pueden destacar el fracaso de la “serpiente en el túnel” de los años setenta, la crisis del mecanismo del tipo de cambio a inicios de los noventa, y la escasa autonomía del Banco Central Europeo debido a su carencia de control en la política cambiaria.

La sección tres: América Latina está compuesta por dos artículos; el primero analiza el tema de la coordinación macroeconómica dentro del MERCOSUR, plantea que la coordinación macroeconómica es fundamental entre los países integrantes del proyecto, ya que se debe analizar de forma puntual a cada uno de ellos, para poder determinar si existen las condiciones necesarias para iniciar, y saber en qué grado, un proceso de integración de políticas; se debe estudiar también si es necesario llevar a cabo este proceso para que la integración económica se mantenga o no. El desenlace del artículo establece que la coordinación se clasifica por jerarquías de acuerdo al nivel de decisión y de beneficios potenciales, y que entre mayor interdependencia económica entre países, existe mayor necesidad de coordinar las políticas para obtener los mayores beneficios en cuanto nivel de vida. El resultado final de acuerdo al autor, es que el MERCOSUR no es un área monetaria óptima, es decir, no es apta para que se lleve a cabo una coordinación de políticas; pero en el mediano plazo requerirá una amplia coordinación cambiaria.

En el segundo artículo de esta sección se estudian las tendencias de la integración financiera internacional en América Latina, aquí se presenta el tema de la entrada y salida de capitales extranjeros en Latinoamérica, se analizan las modalidades de inserción registradas a partir de los años setenta en la región; en particular se menciona que desde 1999, América Latina ha asumido su papel de exportador neto de recursos, como en la década de los ochenta hacia los países acreedores; por lo anterior las economías de la región se presentan expuestas a las fluctuaciones e inestabilidad de los mercados financieros internacionales, esto hace que dichos

países deban aprender a administrar y vivir con los contagios económicos. Aunado a lo anterior, las economías de esta región poseen una sobretasa que viene dada por los problemas de su grado de riesgo. Como conclusión se encuentra que la integración en Latinoamérica está segmentada y presenta variadas dificultades en su intento por conseguir financiamiento externo, debido a problemas propios y foráneos, los cuales impiden que la integración reduzca costos y tasas de interés y que aumente la eficiencia de los sistemas financieros locales.

La cuarta y última sección de la publicación se titula: *La experiencia mexicana* y está integrada por nueve artículos, el primero afronta el tema de las políticas regionales y subregionales, en éste se analizan dos megaproyectos; Topolobampo y el Istmo de Tehuantepec. Se establece como una necesidad contar con programas e instancias materiales y humanas dirigidas a formular políticas. Según los autores las políticas nacionales y subregionales están sujetas a cambios acordes a la estrategia sexenal, además de que existe tendencia a la centralización en cuanto al financiamiento de los municipios. De igual forma, se menciona que el TLCAN es el acuerdo más significativo de integración subregional, aunque sus resultados se encuentran divididos, lo cual obedece a que por un lado, se consideran como aceptables, y por otro, se ha formado una polémica en el sentido de que los únicos beneficiados son las grandes empresas globales.

Por su parte, en el segundo artículo se muestra el saldo de las estrategias de comercio e integración en diferentes sexenios; se analizan los rasgos esenciales de la política comercial llevada a cabo desde la segunda mitad de la década de los ochenta, de igual manera se estudian las negociaciones comerciales internacionales enfatizando en el TLCAN, lo cual permite evaluar los resultados en cuanto a nivel de pobreza, empleo y nivel de comercio. El desarrollo del problema nos lleva a concluir que el empleo no ha presentado el nivel de aumento que requiere México, las condiciones de pobreza no han presentado una disminución drástica, debido a que la distribución en el ingreso no ha variado, aunque el comercio internacional ha sido satisfactoria debido al dinamismo de las exportaciones y a la participación creciente en éstas de las manufacturas.

Ya en el tercer artículo se examinan las relaciones económicas de México con sus socios comerciales en los últimos años, se utilizan diversos indicadores como: la inversión extranjera directa (IED), importaciones, exportaciones, balanza e intercambio total. Todo lo anterior con el fin de estudiar los acuerdos de comercio preferencial que México ha tenido con las 31 economías con las cuales ha firmado diez tratados; los resultados que arroga el análisis, mediante regresiones de mínimos cuadrados ordinarios, son que los acuerdos comerciales preferenciales han sido benéficos en cierto grado para nuestro país, aunque los efectos son diferencia-

dos debido a que si bien México ha sido exportador neto de IED e importador de bienes y servicios, lo anterior no ocurre de forma generalizada, y como ejemplo se puede tomar el TLCAN.

En el artículo siguiente se expone el estudio de las exportaciones dentro del TLCAN y cómo han influido en el crecimiento económico del país; se plantea que las exportaciones manufactureras han crecido impulsadas por la apertura unilateral de la política comercial y el proceso de negociación de integración económica. El trabajo apunta que el TLCAN ha generado certidumbre en cuanto a la planeación de negocios, celebración de contratos, de igual modo ha mejorado la estabilidad macroeconómica, pero persiste la falla en la generación de oportunidades debido a que los principales actores, dentro de la integración, han sido las empresas norteamericanas lo cual impide la difusión de la tecnología y el encadenamiento productivo, debido a que se ha creado una red de producción local.

En el quinto artículo se analizan los efectos de las variaciones del tipo de cambio real en la inflación y el crecimiento económico, para poder entender la política cambiaria aplicada en el país; asimismo se formula y estima un modelo estructural. Los resultados del modelo demuestran que la volatilidad cambiaria provoca inflación y recesión económica, acompañados de inestabilidad en la tasa de interés real. Estos resultados permiten comprobar la hipótesis de que las depreciaciones cambiarias elevan el costo de la moneda, de las materias primas y de los insumos intermedios de importación, lo cual provoca inflación de costos o estanflación.

La inversión extranjera directa es el tema del sexto trabajo de la obra, y su intención conocer el grado de dependencia de nuestro país respecto del capital extranjero directo de los Estados Unidos, se plantea que en 1994 la crisis financiera provoca el descenso del flujo de IED en el país, aunque logra recuperarse más adelante. La IED de EUA y Canadá fue dirigida hacia el sector servicios y posteriormente a las manufacturas mexicanas; dicha inversión se concentra en el DF, este fenómeno es provocado según el autor por la concentración y el centralismo característico de nuestro país. En sus conclusiones el autor resuelve que sí existe dependencia, debido a que la IED de EUA y Canadá, se han convertido en el espacio económico sobre el cual México se desenvuelve. La mayor parte de dicha inversión se ha destinado a los subsectores que por naturaleza son transnacionalizados: servicios financieros y la industria automotriz.

Los dos últimos artículos versan sobre el surgimiento de una potencia comercial y las consecuencias lógicas que ello contrae para el mundo en general y la zona latinoamericana en particular, así el primer trabajo estudia los efectos que ha tenido la inserción internacional de China dentro del marco de la Nueva Econo-

mía Institucional para México; el trabajo establece un panorama de crecimiento y desarrollo internacional, con el cual se logra advertir el porqué, para la IED, China resulta más atractiva que México. Se concluye que el caso chino debe usarse como pretexto para formular una estrategia nacional que haga frente a la competencia internacional, y así poder incrementar la competitividad, debido a que el panorama actual no es alentador para nuestro país.

En esa misma temática el penúltimo artículo trata el tema de las importaciones de EUA para analizar los efectos de competencia entre China y México; los autores analizan la posible recuperación de EUA, y si esta servirá para que nuestro país recobre el dinamismo en el sector exportador. Se construyen dos índices para analizar lo anterior, el de comercio industrial y el de comercio triangular; éstos se realizan en dos etapas lo cual permite observar el comercio intranustrial entre México y EUA, y así conocer cómo se establece la dirección del comercio, si es China-EUA-Méjico o viceversa. La conclusión que se obtiene es que la conjunción de los resultados de ambos índices indica que el valor de los principales productos manufactureros que el país envía a EUA ha disminuido. El comercio triangular entre los tres países ha disminuido debido a que el valor de las exportaciones chinas hacia EUA ha aumentado. Por lo anterior, México se ve afectado en dos dimensiones, por un lado pierde mercado y por el otro pierde inversión productiva y empleo.

El último artículo analiza el problema del comercio desleal, teoría y práctica, tomando como instrumento el triplay importado por México de Indonesia en los años noventa. Se plantea que la competencia desleal se disfraza al subsidiar de manera indirecta la exportación de una mercancía, mediante las barreras al comercio de los insumos utilizados en la producción.